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Editorial 
  

Presupuesto para el próximo Gobierno Regional 
Hace unasemana, el Presidente Gabriel Boricse dirigió al país pa- 

ra entregar los principales aspectos del proyecto de Ley de Presu- 
puesto de la Nación del año2025, iniciativa que fue ingresada inme- 
diatamente el pasado lunes 30 al Congreso, con el fin de iniciar tra- 
mitación y discusión. 
Deacuerdo a lo que estipulado enel documento y también infor- 

mado por el propio Mandatario, el monto del presupuesto para el 
próximo año crecerá en un 2,7% respecto al de este año, especial- 
menteenfocadoen seguridad pública, seguridad económica ysegu- 
ridad social, áreas para las quese pont de nuevos montos des- 
tinados a avanzar en estos objetivos. 

Durante el discurso, realizado a través de cadena nacional, el 
Presidente Boric sostuvo que “el Presupuesto del 2025sigue lasen- 
da abierta en estos años, tiene el sello de nuestro Gobierno que es 
cumplir con Chile, cumplir con ustedes en seguridad, en creci- 
miento económico y en una polí 
ca más solidaria, con más justic 
con más responsabilidad fiscal, con 
protección social, una nueva ener- 
gía para que Chile vuelva a crecer 
con todos y todas”. 

Es sabido que el erario nacional 
constanosólo de distribución de 
cursos para ministerios y servicios 
úblicos, sino que también incluso 
iondos específicos para lasregiones, 

a través de montos asignados para 
diversas inversiones locales. Este 
año,el aumento del presupuesto para los Gobiernos Regional alcan- 
zaen promedio cerca de un 7%, cifra que, según los cálculos del Go 
re Biobío, incrementa en alrededor de un 11% el ítem de iniciativas 
de inversión, ya que pasa de los $111 mil millones del año pasado a 
$123 mil millones para 2025. 

La cifra global planteada a la Dirección de Presupuestos del Mi: 
nisterio de Hacienda por parte del Gobierno Regional fue de $168 
mil millones, una cifra que dista de los $133 mil millones que fue- 
ron. asignados 'enel proyecto de ley y que considera todos los ftems 
de la administración. Porque si bien desde el Gore Biobío informa- 
ron quela proyecciónera recibir alrededor de $118mil millones, una 
asignación mucho menor a la que finalmente se determinó, de to- 
das formaslos fondos que estarán disponibles para el próximo año 
serán reducidos. 

Las razones de esta situación están en la alta ejecución de inicia- 
tivas y convenios de programación, que obligarán a destinarlos re- 
cursos a su cumplimiento en el corto plazo, dejando con pocas op 

    

   

  

Archivo 

Si bien el presupuesto crece para el 
próximo año, es claro entonces que no 
crece lo suficiente para avanzar como lo 

plantea la Estrategia Regional de Desarrollo 
y el monto final obligará a priorizar el gasto 

en iniciativas de inversión. 

ciones a la nueva administración que asuma a partir del 6 de enero, 
una vez que quedé zanjada la elección de la próxima persona que 
asumaa cargo de la Gobernación Regional. En el detalle, hay quere: 
cordar que existe una cartera de proyectos relacionados, porejem- 
plo, con iniciativas de inversión que permitan desarrollar el Plan 

ís Movilidad —por medio de una serie de convenios de programa- 
ción-, entre ellas obras en calles, conexiones ferroviarias y desarro- 
lo de infraestructura en distintas comunas. 

Aestose agregan otros compromisos asumidos con instituciones 
como Carabineroso Bomberos, entreotros todosellosconinversión 
programada para los próximos años. También se deben considerar 
las asignaciones para larealización del festival Rock en Conce (REC), 
el Campeonato Mundial de Rally o el financiamiento de iniciativas 
como la operación del CityLab Biobío. 

Otro punto relevante es lo que ha planteado el propio gobema- 
dor saliente, Rodrigo Díaz, quien 
apuntó a una serie de restriccionesen 
el gasto determinadas en forma pos- 
terior a que comenzaran las investi- 
gaciones por el caso Convenios, que 
en la Región están focalizadas en el 
traspaso irregular de fondos a funda- 
ciones. La indagación de estos casos, 
quecomenzóenjunio del año pasado, 
está en marcha y significó una pro. 
funda revisión de la forma en que se 
adjudicaban los recursos públicos y, 
porlo mismo, la aplicación de unase- 

rie de limitaciones para prevenir nuevas situaciones y hacer buen 
uso de ellos. 

Desdeel propio Gore Biobío advirtieron que,si bien el presupues- 
to crece para el próximo año, es claro entonces que no crece lo sufi- 
ciente para avanzar comolo plantea la Estrategia Regional de Desa- 
rrollo y el monto final obligará a priorizarel gasto en iniciativas de 
inversión, aunque sean destinadas a resolver las necesidades más 
urgentes que tiene la Región. 

Una vez determinada la cifra presupuestaria en el proyecto deley 
del Ejecutivo,es inusual que los montos varíen y silo hacen esmuy 
pocoa partir dela indicación original. Sin embargo, la discusión le- 
gislativa está abierta, por lo que diputados y senadores tiene toda- 
vía la posibilidad de incidir en la discusión y buscar nuevas opcio- 
nes de aumento del erario. Es un esfuerzo que podría beneficiar a la 
Región en un año especialmente difícil como será 2025, que reque- 
rirá un mayorempuje traslosacontecimientos que afectan y segui- 
rán afectando la reactivación económica de la zona. 
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trofeos obtenidos en San Pedro 
Los remeros del Instituto de Humanidades de 

Concepción tuvieron una destacada actuación 
enel campeonato realizado en la Laguna San Pe- 
dro. Se clasificaron campeones en novicios (na- 
cidos en 1959), en cadetes (1960) y (1958) y fue- 
ron vicecampeones (1959), también en cadetes. 
Los trofeos fueron entregados por los bogadores 
y el entrenador Rubin Neumann alos directivos 
del colegio. El directordel establecimiento, Abra- 
ham Villaseñor, hizo un mea culpa y dijo: “El Ins- 
tituto de Humanidades está en deuda con uste- 
des, remeros escolares, por estos títulos de cam- 
peones, porque no los acompañamos como de 
bimosen este triunfo”. 

  

ta. Se debe reconocer que como 
autoridades no han tenido un rol 
vistoso, lo quese demuestra en el 
escasointerésdelaciudadaníacn 
su elección. Para ser justos, esto 
era previsible, considerando el di 
seño ambiguo y transaccional 
conel cual se terminó aprobando 
la ley. Por otra parte, situaciones 
irregulares en algunos gobiernos 
regionales han contribuido a de- 
bilitarlanueva institucionalidad. 
A pesar de esto, sigue siendo una 
figura tremendamente necesaria 
paraatenuar elextremo centralis- 
mo que caracteriza a Chile, 

ANDRÉS ROJAS B. 

Basura en las calles 
Recientemente hubo una noti- 

cia en CHV donde se informaba 
que hay una gran contaminación 
por basura en las calles de Con- 
cepción.Estose vió especialmen 
te luego de las fiestas patrias ya 
que se hacen fondas donde asis- 
ten personas a comer y tomar. Va 
demasiada gente al punto quelos 
basureros siempre están repletos 
de basura. Las personas al ver los 
basureros llenos comienzan a ti 

  

Hace10 años: 
6 de octubre de 2014 

Carabineros refuerza su dotación 
en Arauco para despejar vías 

Vehículos blindados tipo tanquetas y un ma 
yornúmero de Carabineros llegaron ala provin- 
ciade Arauco para apoyar enel despeje de las ví 
as que en los últimos días han sido tomadas por 
grupos encapuchados, situación que ha genera: 
do que la comunidad de Cañete y Tirúa queda- 
ranaisladas. Ayer el Director General de Carabi- 
neros, Gustavo González, llegó a la zona para 
constatar en terreno la situación que se estaba 
viviendo en Arauco y para conocer cuál es el es- 
tado de los uniformados que fueron heridos por 
encapuchados. 

Hacel año: 

Fundado en 1882 E 
Directora: Isabel Plaza Vásquez 
Representante legal: Daniel Nalda Campos 
Domicilio: Caupolicán 518, piso 3, Concepción. 
Sitio web: www.elsurcl 
Correo: buzon(Odiarioelsur.cl / Editado e impreso por Diario El Sur S.A. 

6 de octubre de 2023 

Huachipato pide medidas frente 
a importaciones de acero chino 

“Buscamos un pronunciamiento urgente por 
parte del Ejecutivo, entendiendo que las investiga- 
ciones administrativas correspondientes pueden 
tomar varios meseshasta la adopción de medidas, 
las que por su naturaleza son transitorias, pero la 
situación financiera de Huachipato es compleja y 
requiere de manera urgente la adopción una me- 
dida provisional mientras duran las investigacio- 
nesrespectivas”. Asfrelató el gerente general deSi- 
derúrgica, César Garrido, la situación frente a la 
“competencia desleal” que estarían sufriendo por 
la importación de acero chino. 

141 años al servicio de la comunidad regional 

rarla basura a las calles, sin pen 
saren la gran contaminación que 
'eneran. Cuando se hacen esas 
estas deben tenerbasureros mu 

cho más grandes y deben haber 
personas monitoreándolos que 
no lleguen a su límite y puedan 
vaciarlos cada cierto tiempo así 
disminuye la contaminación. 

ROSA GONZÁLEZ 

Víctimas 
El Ejecutivo está impulsando 

una antigua obligación constitu: 
cional al crearel Servicio de Acce- 
sola Justicia y Defensoría de las 
Víctimas. Esta iniciativa busca 
abordar dos deficiencias funda- 
mentales del sistema procesal. Se 
pretendecontribuirdemaneraef 
caz a la defensa de los derechos e 
intereseslegítimosde los ciudada- 
nos que no disponen de medios 
económicos para accedera unade- 
fensajurídica gratuita y de calidad. 
Lo anterior, permitirá a quienesse 
encuentran ensituación de vulne- 
rabilidad, especialmente en el ám- 
bito económico, recibir la repre- 
sentación legal que merecen para 
garantizar un juiciojusto. La crea: 
ción de esta defensoría también 
busca desarrollar y fortalecer una 
garantía constitucional: brindar 
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.$I ES ELEGIDO, 
¿QUÉ CAMBIOS HALL? 

  Twitter (Xx) ttvocal de mesa 

Gonzalo Downey Ogonzalodowney: En Uruguay los vocales de 
mesa son los emplea los públicos y el pago son 5 días adicionales 
de vacaciones. Hoy, que se publicó en Chile el listado de convoca- 
dos y la mayoría de ellos lo lamenta MUY sinceramente, me pare 
ce que el modelo uruguayo es una idea a considerar. 

Pancho Francisco £Pankioman: Buenos días,querides. Fin desema- 
na, nubes y novedades. SÍ, finalmente sucedió, después de años en 
que ya han salido designados todos los familiares sin excepción, 
hoy me ha tocado el número ganador salí vocal de mesa. Que ten 
gan un buen finde 
Felipe Soza (Osozafelipe: ya que salí vocal de mesa, espero ejercer 
dignamente como presidente de la misma 

EvitaMarf* ODelamagiadelsur: Los vocales de mesa son como la 
soltería, los solteros se quieren casar, los casados quieren volvera 
la soltería 

Jorgito palo me llamen si se baja un   
asistencia jurídica (social y psico 
lógica) a lasvíctimas de delitos. Es 
ta medida, aunque positiva, no es 
suficiente. El actual sistema penal 
tienella tendencia de considerara 
la víctima como un mero intervi- 
niente, sin darle un papel central 
enel proceso. A menudo, las vícti 
mas no sienten el respaldo ni la 
efectividad del sistema judicial, lo 
que puede generar una sensación 
de desamparoy frustración. Esne- 
cesario que se tome una decisión 
institucionalclara sobre elxol dela 
víctima en el proceso penal. 

WILLIAMS VALENZUELA 

Cuotas de comercio 
Nos parece interesante la con- 

troversia en torno al sistema de 
“cuotas comercio” de Transbank, 
que permite a los comerciantes 
ofrecer compras en cuotas sin in- 
tereses, quefuecuestionada porla 
Comisión para el Mercado Finan- 
ciero (CMF) debido al adelanta- 
miento deestas cuotas. 

Al respecto, el regulador argu: 
mentó que esta práctica excedía 
las funciones de Transbank, loque 
llevóa un fallo de la Corte de Ape- 
lacionesquedeterminóqueelade 
Jantamiento de cuotasno esnece 
sario para el giro del operador, li 
mitando así su capacidad de ac 
tuaren este ámbito. 

Sin embargo, lo realmente la. 
mativo del caso es que la Corte 
establece que el reclamo deilega- 
lidad sólo le permite examinarla 
legalidad de la decisión impug- 
nada, prohibiéndole “sustituir a 
laautoridad cuestionada” o“con- 
vertirse en una nueva instancia 
administrativa”. 

Elalcancede estas afirmaciones 
noes del todo claro, yresulta preo- 
cupante que pueda interpretarse 
como una negativa anticipada y 
general de la Corte a abordar los 
aspectos más sustantivos de los 
conflictos relacionados con losac- 
tosde órganos como la CMB limi: 
tándose únicamente a cuestiones 
formales. 
DadoquealaCMFle correspon- 

de garantizar que sus fiscalizados 
cumplan con las leyes que los re- 
gulan, es evidente que la Corte de- 
bería pronunciarse sobre el fondo 
delas decisionesquelos afectados 
cuestionena través del reclamo de 
ilegalidad. 

La negativa dela Corte arevisar 
el fondo de las decisiones de la 
CMF puede llevara que se confir 
men sin mayor análisis interpre- 
taciones que, como en el caso del 
adelantamiento de cuotas comer- 
cio, terminen limitando operacio- 

)bosa: Y porfin dejé de servocal de mesa. Espero no 
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nes queson sumamente positivas 
para los usuarios finales y para el 
desarrollo del mercado 

La falta de revisiones de fondo 
puede llevar a que se confirmen 
sin mayor análisis interpretacio- 
nes que, como en el caso del ade- 
lantamiento de cuotas comercio, 
terminen limitando operaciones 
que son sumamente positivas pa- 
ra los usuarios finales y para el de- 
sarrollo del mercado. 

EDUARDO DELA MAZA 

Gestión del crimen 
A propósito de la firma de la de 

claración conjunta de los gobier: 
nos de Argentina y El Salvador, pa- 
ra la lucha contra el crimen orga- 
nizado transnacional (COT), y más 
alláde su tono represivo, muestra 
una voluntad política de enfren- 
tarel tema. 
Asimismo, cabe llamar la aten 

ción sobre algunos aspectos que 
abordaelacuerdo y queen nuestro 
país parece que hemos olvidado. 
El primer principio postula la ne- 
cesidad del control territorial por 
parte del Estado, el que lamenta- 
blemente estamos perdiendo en 
diversas zonas del país y de la Re- 
gión Metropolitana, como los ca- 
sos de grandes bandas operando 
en Melipilla, los homicidios en la 
Pintana o Cerro Navia, las balace- 
asenLa Vegao loscadáveresen la 
vía pública, donde el denomina- 
dorcomúnesla ausencia del Esta- 
do en general y de las policías en 
particular. 

El control territorial se recupe- 
ra con inteligencia estratégica y 
operativo/logística nosolo de las 
policías, sino de todo el aparato 
del Estado, contando con recur- 
sos y competencias para hacerlo. 
Sin embargo, estamos insistien- 
do en programas como “Calles 
sin violencia” que muestran ma- 
gros resultados. 

Nuestro Estado opera de mane- 
raineficiente y desarticuladaensu 
lucha contrael COT Necesitamos 
run acuerdo político institucional 
amplio que vaya más allá de este 
gobierno y que muestre voluntad 
política en hacerse cargo de la 
principal preocupación que hoy 
tenemos todos los chilenos. 

ERICLATORRE 

Campaña 
No sé qué les estará pasando a 

los actuales candidatos, pero mu- 
chas propuestas no he visto. 

ELISA RODRÍGUEZ
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